





## Comment l'équipe d'animation a-t-elle accompagné cette démarche ?

C.B. : Nous nous sommes rendus compte que, même si certains d'entre eux étaient déjà adhérents du PAJ, ces jeunes préféreraient se retrouver en-dehors des temps d'accueil et d'animation pour travailler sur le projet. Nous leur avons donc proposé de se rencontrer en dehors des temps d'accueil. Cet aspect est important car il a permis au groupe de réellement s'impliquer et de vivre pleinement ces temps d'échanges et de réflexion. Dès le départ, l'équipe d'animation a affirmé deux positions :

« Si on y va, on y va pas pour rien. Vous devez réfléchir au sens que vous donnez à ce projet, quels objectifs vous vous fixez au-delà du voyage ».

« On fera tout, tous ensemble pour y arriver mais le résultat n'est pas acquis. Il va falloir se le gagner ».



## Comment les jeunes ont-ils réagi ?

C.B. : Bien, très bien même ! Ils ont alors longuement échangé pour se fixer des objectifs plus précis et pour définir ce qu'ils étaient prêts à faire pour arriver à leurs fins. C'est vrai que le projet Maroc avait marqué les esprits des jeunes et je pense que ce groupe avait en tête de s'impliquer dans un projet assez similaire.

Après plusieurs rencontres et échanges, Juliette s'est exprimée : « Moi ce que je veux, c'est aider les autres ! En Islande, il y a beaucoup de géothermie et peut-être que les communes françaises pourraient s'inspirer de cette technologie pour proposer des zones de repos chauffées pour les SDF ». L'idée était là : découvrir l'Islande et se servir de leurs connaissances et spécificités pour éventuellement les développer en France. Les jeunes ont alors pris cette direction et ont fait le choix de travailler à la réalisation d'un dossier en *Open Source* indiquant toutes les modalités techniques pour construire une maison à énergie positive et une serre passive. Cette future structure pourrait alors servir à une association travaillant à la réinsertion des Sans Domiciles Fixes : « Semer et récolter ».



## Le projet a débuté en 2014 pour un aboutissement en 2017, que s'est-il passé entre temps ?

C.B. : Comme nous le disions, il a fallu beaucoup de temps pour définir l'objet du projet. Mais cela a permis de créer une dynamique de groupe et une première cohésion. Dès lors, les jeunes se sont mobilisés à la fois sur la préparation du voyage et sur les actions d'autofinancement à réaliser. De notre côté, nous nous sommes engagés dans la recherche de financements institutionnels : CAF 32, Conseils Départementaux 31 et 32, etc.



## Quelles actions d'autofinancement ont-elles été réalisées par les jeunes ?

C.B. : Tout ce qu'il était possible de faire... des ventes de crêpes et de gâteaux ; en 2017, nous avons rencontré Steph alias « Z », un habitant de Fontenilles, un artisan

philanthrope qui a accompagné les jeunes pour réaliser des fauteuils et des banquettes en bois de palette. Nous en avons réalisé une grande quantité que nous avons vendue pour compléter le financement du projet.

## Tu parlais de financements institutionnels, est-ce que ce projet a été soutenu ?

C.B. : Oui, de manière conséquente. Le soutien le plus important a sans nul doute été celui de la CAF du Gers (Fontenilles, bien que située en Haute-Garonne, fait partie d'un EPCI du Gers disposant de la compétence Jeunesse). La Maison des Solidarités nous a aussi apporté son soutien au niveau du dispositif TLPJ, complété par un dossier VVV. Les jeunes eux-mêmes ont répondu au dispositif « Expérimentation Ados ». Ils ont écrit toute la partie pédagogique du projet et nous, professionnels, avons renseigné uniquement la partie technique du projet. Enfin, le Conseil Départemental du Gers nous a aussi soutenus par le biais du dispositif ID jeunes.

## Et après tout cet engagement, cette implication, le départ...

C.B. : Tous les éléments étaient réunis pour un départ avec les jeunes durant l'été 2017 et c'est ce que nous avons fait du 22 au 31 juillet. Nous sommes partis sur un *road trip* préparé en amont avec les jeunes qui l'ont réellement vécu comme une aventure. Nous, de notre côté, nous avons apporté un cadre sécurisé pour ne pas se mettre en danger.

Sur les 16 jeunes impliqués, 9 sont réellement partis mais aucun n'a abandonné le projet. Certains n'ont pas pu venir en raison des études, de difficultés familiales, ou encore pour des raisons de santé mais ce qui est fabuleux, c'est que le groupe est quand même resté soudé malgré ça.

## Comment s'est passé ce voyage ?

C.B. : Ce *road trip* nous a permis de savourer et dévorer chaque instant. Après chaque découverte et éblouissement, nous pensions que rien d'autre ne pourrait nous faire rêver d'avantage et pourtant nous avons vu des paysages plus extraordinaires les uns que les autres : des chutes d'eau étourdissantes, des glaciers, des icebergs, des sources d'eau chaude, des plaines verdoyantes s'étalant jusqu'à l'horizon, des paysages lunaires, des marques d'anciennes coulées de lave, la liste serait trop longue...

## Vous avez pu faire des images ?

C'était un but que nous nous étions fixé car nous voulions partager ce voyage avec le plus grand nombre et en particulier avec les jeunes qui n'ont pas pu venir. Le PAJ est très porté sur l'image et la vidéo et dispose

de tout le matériel nécessaire. Nous avons donc emporté caméra, micro, appareil photo, drone. Il nous reste maintenant à visionner tout ça et à réaliser le montage d'un film témoignage.

### Au final, on parle d'engagement des jeunes mais c'est un engagement de chacun ?

C.B. : Oui, c'est exactement ça. Les jeunes se sont engagés ensemble et l'équipe d'animation s'est engagée à leurs côtés, en les accompagnant, en les mettant en garde, mais en ayant toujours en tête qu'au final la décision leur appartenait et qu'elle était collective.

L'équipe d'animation du PAJ, avec Pierre BOYES et Nicolas NOBLE, s'est grandement impliquée dans ce projet mais il faut souligner l'implication bénévole de Pierre BRAME, ancien animateur aujourd'hui cinéaste et de Duncan SUDRIE, un ancien jeune du PAJ.

### Quel sont les plus beaux souvenirs que tu retiens ?

C.B. : Cela peut surprendre mais c'est surtout la dynamique et la cohésion du groupe qu'on a vu naître et vivre dans tout ce projet. Il y a eu des moments difficiles et des moments extraordinaires mais quand j'observais le groupe échanger, débattre et décider, je me disais : « Ça y est, on y est ! ». Ce sont ces moments-là qui m'ont le plus marqué en tant qu'animateur.

D'autres souvenirs sont liés aux obstacles que nous avons franchis, avant et pendant le voyage, chacun d'entre eux a renforcé les liens du groupe et au bout du compte, on en rit et ce sont désormais des souvenirs très positifs. Il y a aussi bien-sûr les rencontres émouvantes avec certains islandais, des temps d'échanges et de chaleur humaine... Enfin, il y a eu le retour d'Islande, où il a fallu annoncer au groupe que le marché pour la gestion du PAJ avait été confié à un autre opérateur et que l'équipe allait changer après le 31 août. Ça a été un moment très douloureux pour tous, mais les jeunes ont encore une fois de plus su faire preuve d'exemplarité, en affirmant : « Ce n'est pas grave : on trouvera les moyens de continuer ce projet ! On ne peut pas s'arrêter là ! ».

### C'est vrai que c'est un contexte très particulier. Où en sont les jeunes maintenant ?

C.B. : Ils ont continué à se réunir et à avancer, nous sommes en contact via les réseaux sociaux. Aujourd'hui, ils réfléchissent à la création d'une association pour finaliser le projet de base et permettre à chacun de s'impliquer

librement. J'ai confiance en eux.

De plus, nous allons forcément les revoir pour réaliser le visionnage des vidéos et faire les choix du montage. Notre positionnement d'animateur sera alors différent, nous serons entre adultes citoyens, libres de s'engager.

Un grand merci à tous ceux qui ont participé et soutenu (de près ou de loin) cette belle aventure !

**Les jeunes :** Anonn, Anthony, Chaineuse, Chloé, Corentin, Elsa, Fanny, Jordy, Juliette, Hugo, Laurine, Lucas, Orane, Romain, Romane et Victoria.

**L'équipe d'animation :** Cédric BABOU, Pierre BOYES, Pierre BRAME, Duncan SUDRIE et Nicolas NOBLE.

## ACTUALITÉS DU RÉSEAU

### ► Portes ouvertes du CAJ à Aussillon

(30 septembre)

Le Centre Animation Jeunes propose aux jeunes et aux familles une après-midi conviviale pour découvrir les projets et activités proposées par le CAJ. C'est aussi l'occasion de rencontrer l'équipe d'animation.

### ► Journée Jeunesse

(7 octobre)

L'Espace Jeunes de Saint-Sulpice sur Lèze organise la première fête locale de la Jeunesse.

Au programme : animations, espaces de sensibilisation et de prévention, expressions et débats, concert... Les structures Jeunesse de Bérat et Cazères participeront aussi à cette manifestation, **ouverte à tout le réseau Jeunesse.**

### ► Projet vidéo à Seix

(23 octobre)

Les jeunes de l'Accueil Jeunes de Seix se sont récemment mobilisés autour d'un projet vidéo complet, de la scénarisation au montage.

Ce court métrage intitulé « Jennie et Lisa » est une fiction sur le thème de l'homophobie. Déjà diffusé lors du Forum Citoyen en juin dernier, les jeunes présenteront leur film le 23 octobre lors des « Rencontres Vidéos Jeunes » organisées par « J'ouvre l'Œil » au centre culturel Alban-Minville.

### ► Chapeau, les chalets !

(début novembre)

Une après-midi, organisée pour remercier les jeunes volontaires qui ont réalisé la rénovation d'un des 4 chalets de Caussade.



# ACCUEILLIR UN VOLONTAIRE EN SERVICE CIVIQUE À LEC GRAND SUD

## Qu'est ce que le Service Civique ?

Le Service Civique est un dispositif qui permet un engagement volontaire au service de l'intérêt général, ouvert à tous les jeunes de 16 à 25 ans, sans condition de diplôme et étendu jusqu'à 30 ans pour les jeunes en situation de handicap. Seuls comptent les savoirs-être et la motivation. Le volontaire a un statut particulier : il n'est ni salarié, ni bénévole.

## Quelles sont les particularités du fonctionnement du Service Civique au sein de LEC Grand Sud ?

LEC Grand Sud a un agrément annuel permettant l'accueil de 27 volontaires par an au sein des structures du réseau et des associations affiliées, pour une durée de 8 mois. Par le renouvellement de l'agrément cette année nous prenons trois engagements forts pour l'animation du dispositif :

- Une vigilance particulière pour respecter le statut de volontaire - qui ne rentre pas dans le quota des équipes d'animation ;
- La volonté de soutenir l'engagement des jeunes en lien avec notre projet pluriannuel *Tous Laiques, Tous Citoyens* : nous avons désormais la possibilité de proposer des missions autour des valeurs de la République et des missions favorisant l'engagement des jeunes.
- La volonté de soutenir un tutorat de qualité en proposant un service d'accompagnement au réseau (formation des tuteurs, livret tuteur/volontaire, rassemblement annuel, création d'outils de communication spécifique, veille d'infos, lien avec l'agence nationale...).

## En quoi ce dispositif peut intéresser nos structures Jeunesse ?

Le volontariat est un statut permettant de susciter l'engagement citoyen chez les jeunes. Et il est possible d'en démarrer un en étant mineur. Cela peut donc être un dispositif tout à fait pertinent au sein des structures Jeunesse, pour transmettre l'envie d'agir à des jeunes dans des projet d'intérêt général tout en se préoccupant de son parcours d'avenir.

Nous avons pu observer que ce dispositif avait des repercussions positives pour permettre à des jeunes de se découvrir des vocations, voire même de réconcilier des décrocheurs scolaires avec la mission locale.

## Des exemples de mission dans le réseau ?

Les missions sont construites à partir du repérage des structures d'accueil d'une mission dans laquelle un jeune pourrait apporter toute sa motivation. On va retrouver un volontaire agissant pour réduire la fracture numérique à Aussillon, un autre qui va participer au développement d'un réseau culturel à Cazères, ou encore un autre participant au défi énergie au sein de plusieurs structures du Sicoval.

## Comment faire une demande d'accueil de volontaire sur une structure ?

Une procédure que tout le réseau a reçue a été mise en place. La première étape est de prendre contact avec Julie LAFFORGUE, référente du dispositif pour évoquer le projet de mission et définir si les conditions d'accueil requises par l'agence nationale sont réunies.

Pour plus d'infos au niveau de LEC Grand Sud :

[s.civique@lecgcs.org](mailto:s.civique@lecgcs.org)

Pour aller plus loin sur la connaissance du dispositif :

<http://www.service-civique.gouv.fr>

## CONTACT(S)

### ► Loisirs Éducation & Citoyenneté Grand Sud

7, rue Paul Mesplé - 31100 TOULOUSE

Tél. : 05 62 87 43 43 / Fax : 05 62 87 43 44

[contact@lecgcs.org](mailto:contact@lecgcs.org)



[www.lecgcs.org](http://www.lecgcs.org)

**Directeur de publication :**

Gérard ARNAUD

**Responsable de rédaction :**

Cédrik FOURNIER

**Réalisation graphique :**

Service communication

LE&C Grand Sud